

menikah dan memiliki dua anak. K terlahir dari keluarga yang cenderung harmonis. K merupakan sosok kakak yang baik dan penyayang bagi adik-adiknya. K merupakan sosok yang sangat mencintai keluarganya terutama kedua orang tuanya. K memiliki masa kecil yang membuatnya sangat trauma begitu juga dengan kedua orang tuanya.

Semasa kecil K harus menerima bahwa di vonis penyakit polio yang membuatnya tidak dapat berjalan normal. Karena K merupakan anak pertama dan kedua orang tuanya belum paham bila anaknya sakit. K pernah masuk rumah sakit selama 6 bulan akibat sakit yang di deritanya dan kejadian tersebut sebelum masa sekolah subyek.

K sangat menyayangi keluarga terutama ayahnya. Setiap ayahnya pulang, pasti K ingin di gendong dan meminta di belikan telur asin kesukaannya. Ayahnya adalah seorang sopir truk yang pulang hanya seminggu sekali, karena pekerjaannya di luar kota. K sangat di manja oleh ayahnya, sehingga K lebih dekat dengan ayahnya daripada ibunya. Karena setiap keinginannya pasti di penuhi.

Dalam lingkungannya, K sangat ramah dan baik dengan semuanya. Itu terbukti dari banyaknya teman yang dimiliki oleh K. Subyek memiliki sifat percaya diri yang baik, itu terlihat dari sosial subyek yang memiliki keterbatasan namun tetap berbaur dengan lingkungannya. Subyek menyukai kegiatan bersama dengan tetangga

C. Pembahasan

Berdasarkan hasil analisis di atas, gambaran kemampuan menghadapi kesulitan (*adversity quotient*) penyandang difabel adalah menyerah dan menghadapi.

Menurut Stoltz (2000) pengertian *adversity quotient* sebagai kecerdasan seseorang dalam menghadapi rintangan atau kesulitan secara teratur. *Adversity quotient* membantu individu memperkuat kemampuan dan ketekunan dalam menghadapi tantangan hidup sehari-hari seraya tetap berpegang teguh pada prinsip dan impian tanpa memperdulikan apa yang sedang terjadi (Stoltz, 2000).

Seperti yang terlihat pada subyek pertama, *adversity quotient*-nya menyerah, karena subyek lebih memilih berdiam diri di rumah daripada bersosialisasi dengan lingkungannya. Namun dalam hubungan sosialnya subyek cenderung kurang mampu bersosialisasi karena sifat subyek yang tertutup dan kurang bergaul dengan lingkungannya. Subyek merupakan seorang pekerja keras dan tidak pernah putus asa untuk mensejahterakan keluarganya. Subyek memiliki kontrol yang cukup bagus, subyek dapat mengatasi kesulitannya sendiri dan berusaha untuk keluar dari kesulitan tersebut dan subyek mampu bertanggung jawab atas apa yang menjadi tanggung jawabnya tanpa bantuan orang lain. Semua yang menjadi tanggung jawab subyek dikerjakan sebaik mungkin dan berusaha menjadi yang terbaik. Prinsip subyek adalah jika ingin sukses jadilah orang yang jujur, karena

kejujuran adalah modal dalam kesuksesan. Setiap kesulitan yang subyek alami di sikapi dengan tetap berusaha menyelesaikan kesulitan tersebut dan istiqomah dalam menjalankannya.

Begitu juga dengan subyek kedua dalam menghadapi kesulitannya dengan menghadapinya seperti contoh ketika subyek di fitnah masalah di musholla tempat subyek biasa beribadah dan mengadakan kegiatan, sehingga subyek lebih memilih berpindah tempat ibadah tidak mengikuti jamaah disana. Dan kedua ketika anak subyek dihina juga karena memiliki seorang ayah penyandang cacat, subyek membesarkan hati anak dengan memberikan penjelasan “selama kita sehat, kita mampu dan tidak merepotkan orang, kita harus bersyukur” itulah nasehat subyek kepada anaknya.

Subyek tetap berdoa dan berusaha sebaik mungkin untuk keluar dari masa sulit dalam hidupnya dan tetap menerima takdirnya sebagai difabel. Subyek berusaha dan bertawakkal pada Allah, karena Allah adalah pedoman hidupnya. Semua kesulitan di kembalikan pada Allah karena pada dasarnya semua ujian datangnyanya dari Allah, kita harus meminta pada Allah agar dimudahkan dalam menghadapi kesulitannya. SS beranggapan bahwa selama mempunyai akal sehat, semua orang pasti bisa menyelesaikan masalah yang dihadapinya. Harapan subyek dalam kesulitan adalah ketentraman hati. Karena ketentraman hati bisa menyejukkan pikiran.

Strategi subyek kedua dalam menghadapi kesulitan cenderung baik. Subyek tidak memiliki pekerjaan lain selain memijat dan pengobatan

alternative, karena keterbatasan subyek. Sekarang subyek memiliki hobi baru yang bisa menjadi peluang bisnis, yaitu batu akik. Subyek memiliki alat penghalus batu akik dan dijadikan usahanya sambil menunggu panggilan pijat dan pengobatan alternatif agar bila sepi tidak ada panggilan pijat masih tetap ada penghasilan.

Begitu juga dengan subyek ketiga, dalam menghadapi kesulitannya adalah dengan menghadapinya seperti subyek tidak hanya ingin mengandalkan penghasilan suaminya, subyek juga bekerja sebagai penjahit karena keterampilannya adalah menjahit. Subyek memiliki keterampilan menjahit dan itu di manfaatkan untuk menghasilkan uang, dari SMA telah memiliki pelanggan hingga saat ini. Subyek tidak perlu mencari pelanggan karena telah memiliki banyak pelanggan terutama ketika musim masuk sekolah. Seperti yang terjadi ketika sedang melakukan wawancara dengannya, subyek sedang mengerjakan pekerjaan menjahit seragam anak SMP.

Sejak kecil subyek sudah mengalami begitu banyak kesulitan yang membuatnya menjadi trauma dan lebih hati-hati agar tidak ada lagi keluarga subyek yang menjadi korban. Sejak kecil subyek harus menahan rasa sakit di terapi selama 6 bulan di rumah sakit Dr. Soetomo. Kemudian ketika masuk sekolah dasar kelas satu, harus memakai sepatu yang memiliki besi menjulang ke atas berguna untuk menompang tulang kaki agar tegak dan tidak lemas. Subyek mengalami difabel akibat sakit polio yang di deritanya. Subyek berusaha mewujudkan keinginan anak-anaknya agar anak-

anaknyanya menikmati masa kecilnya dan semua yang subyek lakukan hanya untuk anaknyanya. Keinginannya adalah mencerdaskan anak-anaknyanya agar masa depan anak-anaknyanya jauh lebih baik darinya.

Sedangkan menurut Bandura (2001) dalam skema kognisi, skema ini mencakup fokus pada tujuan yang direpresentasikan secara kognitif, antisipasi kejadian positif dan negatif yang mungkin terjadi, dan perilaku koreksi diri untuk mempertahankan kemajuan ke arah hasil yang diharapkan. Menurut Bandura (2001) ciri utama dari agen manusia ada empat, yaitu: a) Intensionalitas (*intentionality*). b) Pemikiran ke depan (*forethought*). c) Ke-reaktifan diri (*self reactiveness*).d) Ke-reflektifan diri (*self reflectiveness*).

Berdasarkan hasil penelitian, strategi subyek pertama dalam menghadapi kesulitan adalah cenderung kurang baik, karena subyek kurang berani menghadapi dunia luar yang masih memandang sebelah mata seorang penyandang difabel. Subyek dalam menatap masa depan adalah yang terbaik buat keluarga dan hidupnya. Keinginan subyek pertama adalah ingin memiliki rumah dan usaha sendiri. Usaha subyek untuk mewujudkan masa depannya adalah dengan bekerja keras dan menabung untuk membuka usaha sendiri serta memiliki rumah. Dalam sosialnya, subyek cenderung kurang baik karena subyek pribadi yang tertutup dan jarang bergaul dengan lingkungan sekitarnya. Sehingga dalam kesehariannya hanya sibuk bekerja dan tidak ada waktu untuk berkumpul maupun berbincang dengan para tetangga dan dalam setiap tindakannya

selalu subyek rencanakan terlebih dahulu, karena tidak ingin sampai menyesal, karena sesuatu hal yang di kerjakan terburu-buru tidak baik.

Strategi subyek kedua dalam menghadapi kesulitan cenderung baik. Subyek tidak memiliki pekerjaan lain selain memijat dan pengobatan alternatif, karena keterbatasan yang subyek miliki. Sekarang subyek memiliki hobi baru yang bisa menjadi peluang bisnis, yaitu batu akik. Subyek memiliki alat penghalus batu akik dan dijadikan usahanya sambil menunggu panggilan pijat dan pengobatan alternative, agar apabila tidak ada panggilan pijat masih tetap ada penghasilan. Segala perilaku yang subyek lakukan sudah di pikirkan terlebih dahulu termasuk dalam ucapannya karena tidak ingin menyinggung perasaan orang lain maupun mencari masalah dengan orang sekitar, subyek sangat menjunjung tinggi kerukunan dan ketentraman hati.

Subyek ketiga memiliki strategi dalam menghadapi kesulitan cenderung baik, karena subyek mampu mencukupi kebutuhan sendiri karena memang subyek memiliki penghasilan dari menjahitnya tersebut. Dalam pergaulan dengan lingkungannya subyek cenderung baik, banyak kegiatan yang di ikuti bersama dengan tetangganya yaitu pengajian dan perkumpulan ibu PKK. Itulah kegiatan yang di sukai oleh subyek, karena subyek tidak menyukai liburan atau semacamnya, mending di rumah saja menjahit sudah cukup menghibur.